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今年春節不收禮隨 中央出台關於改

進工作作風、密切聯繫群眾的

「八項規定」，京城年終歲初颳起反奢

倡廉風暴，但如何才能讓好制度「固

化」，切實防止「走過場」，也是不少民眾擔

憂的問題。本報記者為此採訪京城多個部

委機關，暗訪高檔酒樓、駐京辦餐廳，

直擊反奢倡廉工作進展情況，特推出

「反奢倡廉在行動」系列專題，

以饗讀者。
北京的哥：看來習近平的要求挺管用
機關大院靜悄悄

編 者 的 話

隨 中央出台關於改進工作作風、密
切聯繫群眾的「八項規定」，京城年

終歲初興起的這股厲行節約、反對奢靡的
清風正氣，不止吹到了小麗所在的部委。

部委齊瘦身 不搞年會抽獎

在北京東二環外側，有一幢灰色的大樓，就是文化部。文化部早前將電梯
改成分區分時運行、照明燈隔盞開啟，辦公室也實施電子政務，按需印刷文
件，提倡雙面用紙，同時還降低公務用車購置和運行費。
現在，文化部下基層調查研究輕車簡從，既不張貼懸掛標語橫幅，不安排

群眾迎送，會議室也不擺放花草、水果，不安排宴請，不接受禮品，不安排
集體接見、照相。同時，文化部還嚴禁以會議和培訓名義列支公務接待費
用，嚴格控制公務工作用餐標準，每人每餐最高不超過30元。
無獨有偶。去年12月24日，國資委在京召開中央企業負責人會議。會議供

應普通的自助餐，魏家福等各大央企的「大佬們」和媒體記者一樣排隊取餐
就餐。同時，國資委還發文要求央企不搞年會抽獎，中石油等紛紛取消計
劃。此外，國資委日前亦提出，今後盡可能採用視頻形式開會，全
國性會議代表人數不超過300人，時間不超過兩
天。

軍隊「禁酒令」 茶杯代酒杯

同時，近一個月來，不少人還發現，在北京各大酒店、餐廳門
前，軍牌車越來越少。據悉，在部隊許多接待餐上，茶杯代替了酒杯，家常
菜代替了高檔菜餚，以「禁酒令」為契機轉變作風在許多部隊蔚然成風。據
知情人士向本報透露，軍方高
層最近在電視電話會議上要
求，節日期間只能看望退休的
老領導，而不允許藉機到現任
領導家送禮拉關係。解放軍四
總部高層近日亦警告，將抓反
面典型。
有消息指，京城的部委都

「今年過節不收禮」，「不是沒
人送，而是現在這種環境下，
沒人敢收」。在財政部、發改委
等機關所在的月壇南街，幾名
經常在附近趴活的「的哥」也
發現，今年這條四車道的馬路格外僻靜，「沒什麼外地牌照的車了」。有
「的哥」不禁道：「看來習近平的要求挺管用！」

事實上，過去繁多的會議和宴請，也讓京城不少部委的官員們感到頭痛。
記者在某部委任職的一位朋友說，現在少了許多不必要的會議和應酬，有了
更多時間和精力幹工作。

國家某部委文藝骨幹小麗（化名）和往年一樣，去年底已提前忙

為年會和聯歡選購服裝，準備主持詞。但幾天前，她突然接到

通知，說今年只開會，不聯歡，不聚餐。本報記者近日採訪發

現，今年京城大量高檔飯店預訂率比往年下跌至少兩三成，不少

賣家的鮮花和煙酒銷量大幅縮水一半以上。一位北京的士司機感

歎道，北京的黨政軍機關大院今年都「靜悄悄」，長安街、三里

河、金融街等地，也沒有出現外地牌照車、高檔車扎堆請客送禮

潮，「看來習近平的要求挺管用」！

■香港文匯報記者　葛沖

願這不是「一陣風」

「反對鋪張浪費，對我們影響特別大，以往春節前
都是旺季，現在客流量至少比往年少了五成，公款消
費的大客戶幾乎不見了，不少早前預訂的宴會也都被
取消。」日前，京城一家主打淮揚菜的高檔餐廳的內
部人員向本報記者這樣抱怨道。據悉，因中央嚴令禁
止公款浪費，京城高端餐飲、會所和星級酒店節前出
現了一輪「退訂潮」，而鮮花、禮品、煙酒等的銷量也
急劇銳減。

高檔餐廳預訂降三成

記者日前暗訪的這家高檔餐廳，位於京城黃金地段。
當天雖然是周末，且又是傍晚用餐高峰時段，但一樓寬

敞的大廳內卻只有屈指可數的幾桌客人，十來個服務
員，則三五成群的聚在大廳門口中，順樓梯上二樓，是
十多個氣派的包間，但記者看到，也只有二間有客人，
而再往上的幾層，甚至都還沒有開燈。
有業內人士稱，京城高端餐飲、星級酒店和度假村的

銷售人員，近日都忙於打電話，爭取商務宴、私人聚會
客人。因為之前京城不少機關單位一早預定下的團拜宴
和年會等都退訂了，預訂率下降至少兩三成。

年會鮮花至少減半

而提起今年的會議鮮花、年會鮮花訂單情況，京城花
卉市場多家主營鮮花擺插的花店銷售人員，也都搖起了

頭。往年生意好的花店，僅年終幾十天，向幾家大的部
委、國企和學校供應的鮮花價值就多達幾十萬元，電話
也總會被前來預訂鮮花的顧客打爆。然而今年元旦以
來，一上午很可能只能等來一個客戶。有店家表示，今
年的會議花插、年會用花至少減少了一半。

茅台股價跌近4%

另外，「堅持勤儉，堅決反對講排場」的消息一出，
五糧液、老白乾等高檔酒盤中均大跌，貴州茅台跌幅更
是一度接近4%。本報記者獲悉，某知名白酒今年來自各
大部委的訂單大幅減少，不少甚至直接取消，本來應該
紅紅火火的年底相關業績變得慘不忍睹。

星級酒店遭撻訂鮮花白酒齊遇冷

連日來，本報記者深

入採訪了京城多個國家部

委機關，暗訪高檔酒樓、駐

京辦餐廳，切實感受到，剎住

鋪張浪費歪風，遏制「舌尖上

的腐敗」，正在京城大街小巷興

起。

採訪結束時，出租車駛過天安門，

看到莊嚴的五星紅旗和人民大會堂，記

者不禁想起，女商人丁書苗為落馬的原鐵

道部長劉志軍介紹女演員，被判死緩的公

安部原部長助理、經濟犯罪偵查局原局長鄭

少東，受賄人民幣649萬餘元國家食品藥品監管

局原局長鄭筱萸，這些高官由儉入奢的一步步墜

落，應該都離不開一場場聲色犬馬的豪華飯局。

楚靈王好細腰，國人多餓死。齊桓公好服紫，一國

盡服紫。這次中共高層以上率下的清風正氣，啟動了

全國從上到下新一輪的反奢倡廉風暴。但是，信息公

開不夠、制度缺乏規範、處罰無界定等也令不少民眾

擔憂，如何才能讓好制度「固化」，「走過場」，不再

重複「一陣風」怪圈。

有消息靈通人士稱，不少地方紀委都派出了檢查組

暗訪。一些官員私下認為，現在風聲緊，暫時避避風

頭，過了全國兩會也許就會「天下太平」。而駐京辦

餐廳逆市而上的紅火，更讓記者意識到，不少官員還

心存僥倖，暗渡陳倉，以為此次倡廉反奢只是「一陣

風」而已。

看來，只有實踐才是檢驗

反奢倡廉成效的唯一標準！

■香港文匯報記者 葛沖

天價煙酒、奢侈宴請、豪華會議⋯⋯
在習近平關於厲行勤儉節約反對鋪張浪
費重要批示和中央政治局 「八項規定」
出爐前，內地各類涉及公權力的浪費行
為，可謂觸目驚心。江蘇黃埔再生資源
利用有限公司董事長陳光標透露，他曾
參加過一次豪華盛宴，一頓飯就吃掉了
十七萬八。
2010年，陳光標應一位朋友盛情邀請，

在北京坐陪一場至今遇過最貴的飯局。宴
席由山西一位煤老闆埋單，主賓是政府官
員，作陪的除了陳光標本人還有女明星共
有11人，席間有熊掌、果子狸、東北虎
肉、鱷魚肉、貓頭鷹等奢侈菜品，其中一
瓶酒價格就高達人民幣七萬六千元左右，
整個豪華盛宴共計花費十七萬八。
雖然這場盛宴已過去了兩三年時間，

但陳光標說，他到現在想起來仍然「心
酸難過」，「我在席間只吃了些素菜，整
桌飯菜吃了一半，浪費了一半。」
晚飯後，還有KTV。陳光標透露，在

KTV，每位男士都配了兩個美女，「沒
辦法，為朋友作陪」。結束時，每位美女
一萬元紅包，出席宴會的賓客每人都有
禮品—標價八萬六千元的紀念幣。粗略

統計，當天陳光標這位煤老闆朋友豪擲了上百萬
元。陳光標向記者感歎稱，這些錢夠幫助多少窮
苦人啊？！

駐京辦低調豪宴仍盛行
儘管京城不少高檔餐廳門可羅雀，訂

單銳減，但京城的10餘家省級駐京辦餐
廳的包間和大宴會廳，日前卻被搶訂一
空。有消息指，在中央厲行節儉，遏制
奢侈的重拳之下，不少宴請都悄悄轉戰
到了更具私密性的駐京辦餐廳。
上月30日，本報記者以訂餐名義諮詢

四川駐京辦等多家餐廳，被告四日以內
都沒有空位，全部訂滿。日前，新京報
記者亦暗訪甘肅、福建、河北、河南、

內蒙古、四川等10餘家省級駐京辦餐
廳，也大多均被告知，至少3日內餐廳的
包間和宴會廳都已預訂一空。多家駐京
辦餐廳負責人表示，接待的「主要都是
國企和政府部門的公務接待和年會」。
「在我們飯店宴請，能保證私密性和

安全性。」江蘇大廈餐廳客戶經理說，
「現在上面查得嚴，很多公務接待和宴
請不敢去知名的大飯店、賓館，而會
所、駐京辦餐廳成首選。」這名經理

稱，江蘇大廈內除二樓的自助餐區外，
三至五層的包間均須在服務員的引導
下，報出包間名稱或訂房者姓名才可進
入。
廣西大廈負責宴席預訂人員稱，今年

有個變化，往年國企和政府單位的年會
喜歡包一個幾百平米的大宴會廳。今年
則「很低調」，「改為一個科室單獨來
吃飯，預訂的大多是包間，檔次更高
了。」

■上海兩會

掀起節儉務

實風，其中

自助餐菜色

品種也精簡

不少。

資料圖片

■甘肅駐京辦餐廳某公司迎新晚會上，

宴會結束後，1號桌大部分菜品均未吃

完，浪費嚴重。 網上圖片
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